APPEL DU 18 JUIN 1940

HENIN-BEAUMONT - 70 ème ANNIVERSAIRE

VENDREDI 18 JUIN 2010

Allocution de Monsieur Binaisse

Messieurs les Représentants des Organisations patriotiques,

Mesdames, Messieurs, Chers Amis,

Je voudrais tout d'abord saluer votre présence à ce rendez-vous de notre mémoire historique. Après avoir réécouté tout à l'heure le fameux appel du Général de Gaulle, je crois que je ne peux mieux faire que de resituer brièvement les circonstances précises de cet acte fondateur de la Résistance française à la tyrannie et à l'oppression nazies.

Cultiver la mémoire et la transmettre aux nouvelles générations, cela demande aussi que nous sachions inlassablement faire œuvre de répétition pour susciter l'intérêt et apprendre aux jeunes à connaître ces moments décisifs pour notre pays.

Après la débâcle de Juin 40, dont on ne dit pas assez qu'elle fut précédée de combats qui firent 100.000 morts parmi nos soldats et la population civile, le général De Gaulle arrive à Londres le 17 juin avec l'intention de négocier avec les alliés britanniques la poursuite de la guerre, non sans avoir exposé son plan à Paul Reynaud.

Il rencontre le Premier ministre britannique Winston Churchill dans l'après-midi. De Gaulle expose son projet de maintenir la France dans le combat, alors même que se profilait la capitulation du gouvernement installé à Bordeaux. Il émet le souhait de pouvoir s'exprimer à la radio dès que la nouvelle de la capitulation tomberait. Winston Churchill donne son accord de principe et met à disposition la BBC.

Dans la soirée du 17, l'écho du discours du Maréchal Pétain, nouveau chef du gouvernement français, parvient à Londres. Ce dernier

annonce son intention de demander à l'ennemi la signature d'un armistice. Churchill et de Gaulle conviennent dès lors que le second s'exprimera dès le lendemain sur les ondes.

De Gaulle lit son discours sur les antennes de la BBC à 18 heures, heure locale, le 18 juin. C'est un appel à la poursuite du combat aux côtés des alliés britanniques. Pour le Général de Gaulle, la bataille de France, qui vient certes d'être gagnée par les Allemands, ne signifie pas la fin de la guerre. Car « cette guerre est une guerre mondiale » souligne-il, et la France pourra s'appuyer sur la force industrielle de ses alliés et notamment celle des États-Unis. S'adressant aux soldats français, ce message d'espoir se termine par un appel à la Résistance, faisant entrer le terme dans le vocabulaire politique du XX e siècle.

L' Appel du 18 Juin marque le début de la France libre qui, formée uniquement de volontaires au départ très peu nombreux, poursuit le combat sur terre, sur mer et dans les airs auprès des Britanniques et représente, face au régime de Vichy, la France qui se bat.

La libération de la patrie se fera grâce à une conjonction de forces et d'engagements héroïques que nous unissons aujourd'hui dans un même hommage, qu'ils aient eu comme théâtres de combat le Front de l'Est, les plages de Normandie, la Méditerranée ou, dans notre région, les corons des mines.

De Gaulle sera notamment à l'origine de l'exaltation de l'élan patriotique résistant et uni au sein des FFI, qui marquera progressivement la prise en main de son destin par le peuple de France.

Cette page de notre histoire, nous ne devons pas la laisser se déliter car elle peut et doit continuer d'éclairer les débats et les combats d'aujourd'hui pour la Paix, la Liberté et les Droits de l'Homme. En cette période très difficile qui nous rappelle que la guerre peut prendre différentes formes, notre pays et sa grandeur ne sauraient se passer de ce pan fondateur de sa mémoire.

Je vous remercie de votre présence et la Municipalité vous invite maintenant à un vin d'honneur et d'amitié.